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□小指

近日，有人在自助柜员机取完
钱正准备离开，突然凑上来两名男
子问道：“你好，因我的卡今日取现
额度已用完，能不能帮个忙，我把钱
转给你，你再取现金给我。”这一幕
被路过的银行人员看到后，立即上
前询问详情。因诈骗行径败露，两
名男性人员立即转身离开。对此，
有网警通过微博提醒：根据银行新
规，在A T M机上转账时，除同行同
户名的卡，其他均在24小时后才能
到账，且24小时内可撤销转账！不
法分子以“先转账、再取现”骗取受
害者信任，拿到现金后便会前往柜
台撤销转账！广大网友及银行工作
人员如发现类似情况，请立即拨打
110报警！

看到骗子如此“与时俱进”的表
现，不得不感叹，术业有专攻，这年
头做任何事都得努力。毕竟世道艰
险，不未雨绸缪，不打有准备之仗，
很多事怕是干不成的。就像前几天
大家热议的“首富行程单”，有人总
结——你比王健林穷的原因，就是
每天比他晚起两小时，他在赶飞机，
你在睡觉，他在会客，你还在睡觉。
实际上，那份“行程单”显示，王老板

早上4点就起床了，不好意思，我比
他晚得可不止两小时，所以我坦然
接受没钱的事实。与很多人不同，
我并不觉得王健林的励志故事是一
道“毒鸡汤”，因为我相信那句话
——这个世界上很要命的一点就
是，有人比你美，比你有钱，还比你
努力！

努力的人都值得尊重，除了骗
子，尤其是搞电信诈骗和金融诈骗
的。这是因为这两种骗局针对的大
多是信息素养缺失者，比如老年人，
他们中的很多人压根就不知道有新
规实行，也就不知道看起来转成功
的钱有可能到不了账，对他们下手
乃是出于一种信息上的不对称。换
句话说，就是欺负老实人。从骗子
的快速反应来看，新规制定者确有
值得反思之处，即出台一些新规之
前，有认真去研究和推演漏洞吗？
别说什么“道高一尺，魔高一丈”，这
个道理大家都明白，但漏洞跟漏洞
比，容易招致的损失也分大的和小
的，以及易于被用户防范和不那么
容易被识破的，那么这个对比工作
有没有做呢？

如果做了，新规推行之前是不
是就应该有针对性地普及教育，让
大家提前熟悉骗子可能出现的新花

样？这事可不能抱什么侥幸心理，
好像说了就容易被骗子学会，不说
反倒不可能出现——一句话，指望
骗子束手就擒，或者新规一劳永逸，
那都是不负责任的。就像猫和老
鼠，警察和小偷，本身就是一项事物
发展的两极。把骗子研究透，提前
出击才是上策。现在好了，大家还
没完全掌握新规，就得应付一拨全
新包装出现的骗子，可叹如今身边
的环境实在太过复杂，身上有点钱，
仿佛到处是坑。当然，用户自身也
有防骗的责任，但从系统防护的角
度说，显然出台一项规定的影响面
更大。

有网友进一步爆料称，前天一个
陌生电话打来说订5000元钱的货，还
发了A T M转账凭证让他放心，然后
就不停催发货。该网友打银行客服
查询确有这笔交易，但还是多了个心
眼没发货，结果24小时后钱没到账，
去银行查询才发现该笔交易已撤
销。瞧瞧，就这么一项小小的新规，
就被骗子玩出了多种花样，并且肯
定这还不是最后两种。说到底，要
怪不能怪骗子太优秀，只能怪规则
制定者太缺心眼——您不调整还
好，一调就把大家陷入新的风险之
中，这是什么样的队友？

新规迎来新骗局，让银行情何以堪

□谭浩俊

12月3日，万科董事局主
席王石在财新峰会上称，房地
产行业虽然相较于过去难赚
钱，但是走其他行业是没有出
路的，万科还是要乖乖干建筑
商的活，当总承包商。相较于
其他行业，房地产还是油水大
得多。王石的这番话，将会令
多少从事实体经济的企业家
泪流满面呢？

中国房地产从放开到现
在，也就只有短短的十多年
时间，其间还进行过若干次
调控。但是，房地产业造就
的富豪，可能已经超过了所
有实体产业之和。房地产业
为富豪们积累的财富，也可
能超过了实体产业积累的财
富总和。

这就是房地产在中国经
济社会发展中扮演的角色，在
社会财富分配中充当抽血机
功能，不仅抽干了实体经济的
血，也让自身的血脂、血压、胆
固醇等都出现了偏高或过高
的现象，从而使各个行业的发
展都出现了不同程度的风险
和衰退。

海尔、TCL 等都是实体
产业的佼佼者，是经历了几十
年的市场打拼才逐步成长起
来的传统产业、民族品牌。如
果没有这些实体企业做支撑，
中国经济就不可能有今天的
成就，更没有在国际市场的影
响力和竞争力。然而，恰恰是
这些可以给国人带来自豪和
幸福的企业，现如今却被房地
产开发企业挤压到市场的一
角，享受极低的市场红利。

中国的房地产开发商，能
够与其画等号的，大概只有钱
了。而中国的实体经济，能够

画等号的则很多，传统产业、
民族品牌、核心竞争力、国际
品牌等等。然而，就是这种没
有可比性的两大行业，在现实
生活中，日子过得也是没有可
比性。

我们并不认为中国不需
要发展房地产业，也不认为房
地产业不能赚钱。但前提是，
不能对其他行业产生挤压、掠
夺。中国的房地产业，恰恰没
有扮演好自己的角色。为什
么资本大量从实体产业撤离，
为什么有那么多的实体企业
都要大规模介入到房地产领
域中去，就是因为房地产业的
油水太多，房地产市场可以操
纵的空间太大。

任正非说，华为几十年只
专注于一件事，而从未考虑过
做房地产业务。显然，这需要
进入中国经济发展的教科书，
且很难在现实生活中得到效
仿和参照。因为，要想在房地
产暴利盛行的情况下，坚守实
体经济、坚守实体产业，没有
超强的毅力和决心是做不到
的。很多仍在坚守实体产业
的知名企业，旗下也都有房地
产板块。只是，他们没有因为
房地产而放弃实体产业，比全
面转行房地产的企业要好一
些。能够像华为这样只专注
于实体产业且能够成功的，寥
寥无几。

我们担心的是，如果房地
产行业的油水一直高于实体
产业，振兴实体经济的目标还
怎么实现？没有实体经济做
支撑，中国经济的基础还能坚
实吗？也正因为如此，如何在
经济发展战略上做出调整，对
房地产业过度发展的问题进
行有效控制，已到了刻不容缓
的地步。

王石的心里话
让多少企业家泪流满面

摘要┃不能怪骗子太优秀，只能怪规则制定者太缺心眼——您不调整还好，一
调就把大家陷入新的风险之中，这是什么样的队友？

摘要┃如果房地产行业的油水一直高于实体产业，振兴实
体经济的目标还怎么实现。没有实体经济做支撑，中国经济的
基础还能坚实吗？

最近，云南星长征投
资开发控股集团有限公
司被控在中国农业银行
股份有限公司昆明春城
支行骗取贷款、承兑汇票
高达 10 多亿元。被告人
被控通过一名银行客户
部副经理做“内应”，再加
上假合同、假房产证等虚
假材料，从国有银行骗出
巨额资金。

新华社发

有“内应”


